

hacían eco de los actos piadosos que se les dedicaban por todo el país<sup>27</sup>; al final se terminó por ofrecer una sección del periódico Albacete con título “Albacetenses en la División Azul”, héroes que en estos relatos apasionados o elegíacos siempre sonreían, vivos o muertos<sup>28</sup>. Toda esta parafernalia propagandística tuvo que hacer mella en las gentes de a pie, o al menos despertar su curiosidad por aquellos soldados, cuyo siguiente contingente de regreso fue seguido paso a paso en la prensa, mientras duró su recorrido hasta arribar a la ciudad manchega a finales de junio. El discurso empleado en la acogida no podía ser más ensalzador:

Hoy vuelven. El asfalto de nuestra ciudad sentirá la planta firme de los que elevaron nuestra bandera en el corazón del gran enemigo [...] Gloria pura de Albacete. ¡Voluntarios de la División Azul! Otra vez en la tierra noble y callada de la Mancha, bajo el manto acogedor de la Virgen de los Llanos, que sonreirá desde el cielo. Allá arriba tiemblan ya los luceros, donde montan su guardia los Caídos, cuya ausencia pondrá congoja en la alegría del retorno [...]<sup>29</sup>.

A partir de ahora, junto al goteo de muertes que no cesaba (en julio de 1942 la esquila dedicada a los divisionarios albacetenses fallecidos contaba con trece nombres), llegaron los sucesivos grupos de excombatientes, una vez media docena, otra vez hasta veinticuatro, a los que sistemáticamente se ofrecía una recepción en la estación, todo lo engalanada posible, con presencia de autoridades, discursos, y reencuentros<sup>30</sup>. Hasta diciembre de 1942 serían recibidos con actos de acogida siete relevos de divisionarios en Albacete<sup>31</sup>. La experiencia en Rusia había sido traumática para la mayoría de ellos, y la reinserción a una vida familiar y laboral no siempre resultó fácil. El discurso franquista se esforzó en idealizar la reintegración de los soldados, que no venían esta vez victoriosos: se apelaba a la comprensión de las familias hacia estos hombres venidos desde “lejanas tierras [...] con la piel curtida por el frío y

---

<sup>27</sup> *Albacete* (15/IV/1942).

<sup>28</sup> *Albacete* (16, 22, 25, 29/IV/1942).

<sup>29</sup> *Albacete* (20/VI/1942).

<sup>30</sup> *Albacete* (4, 7, 14, 16/VII/1942).

<sup>31</sup> AGA, DNP, c. 51/20580, partes de julio, agosto, septiembre, octubre y diciembre de 1942.